



SANTANDER RECIBIO AYER CON ENTUSIASMO A LAS FUERZAS NACIONALES

Palabras del Caudillo en Burgos

Homenaje a la juventud inquieta y heroica

BURGOS 26, 12 n.—En la manifestación celebrada esta tarde para festejar la entrada de las fuerzas nacionales en Santander, el Caudillo ha pronunciado la siguiente alocución:

«Españoles, burgaleses, todos los de este rincón de España, esta tierra de Castilla, Castilla la Vieja, la del antiguo batallar, la conquistadora de España. Le faltaba el trozo de Castilla más querido. ¡Castilla! La Castilla del Cantábrico. ¡Santander! Santander la cautiva, la provincia de orden, la provincia que cayó en momentos terribles en manos de las hordas y la que durante un año fué presa de la barbarie comunista, donde nuestros hermanos sufrían la tiranía de Moscú.

No se podían extinguir sus sentimientos patrióticos, y cuando nuestras columnas se encontraban a 30 kilómetros después de derrotar al enemigo, se lanzan a la calle los hijos de Santander con los buenos soldados y ponen en huida al enemigo en la plaza. Mandan emisarios a nuestros jefes y por la mañana, cuando nuestras tropas entran en la ciudad, el espectáculo es inenarrable. Bravos muchachos navarros, voluntarios italianos, son aclamados por la muchedumbre, mientras la heroica aviación tiene sus alas protectoras sobre el nuevo trozo de la España redimida.

Las banderas blancas del día anterior, se cambiaron en rojas y gualda. Se lanza a la calle la muchedumbre, las mujeres lloran y los soldados marchan en hombros de los muchachos; así entraron nuestras tropas en Santander; lo mismo que aquí vosotros marchais con música, así sonaban también allí los himnos de Falange y Oriamendi. Es la incorporación de Santander a la nueva España, de esta España grande, la de la boina roja de los bravos requetés, de las camisas azules de los heroicos falangistas, de las muchachas uniformadas, de la juventud inquieta y heroica, de ella es esta victoria, de su fe, de su espíritu de sacrificio, de su disciplina, de su patriotismo, para ella es el homenaje de esta España.

En su homenaje y recuerdo gritad conmigo: ¡Arriba España! ¡Viva España! ¡Viva Alemania! ¡Viva Italia!

Todos los españoles participarán en el Estado a través de su función familiar, municipal y sindical.

NADIE PARTICIPARA A TRAVES DE LOS PARTIDOS POLITICOS

¿Está claro?

La Nueva España cuesta mucha sangre y mucho dolor, con los que nadie puede traficar para su medro.

Con las fuerzas nacionales en Santander

La población recibió a nuestros soldados a los gritos de ¡Franco!

¡Franco! ¡Franco!

Por El Tebil Arrumí.

No me deja coordinar las ideas el estruendo de las campanas que repican a gloria, las músicas militares que acompañan al pueblo en sus desfiles, las manifestaciones frenéticas de entusiasmo de Santander entero. No me dejan coordinar las ideas, porque se le han metido tanto dentro del corazón, que yo mismo no soy sino una exclamación más. La de siempre, la de todos los días grande, la que reza: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Franco!

A las doce y cuarto de la mañana de hoy, siguiendo al general Dávila a quien acompañaba el general Solchaga y el jefe de las divisiones legionarias, y escoltado por la cuarta brigada de Navarra, con su coronel don Camilo Alonso, a la cabeza, y desde la altura del Sardinero, a pie, hemos atravesado por completo la ciudad santanderina. El Santander que ayer se rindió y hoy ha recibido a los soldados con una explosión de júbilo como ya nunca podrá ser superada.

Vo estuve en Bilbao cuando entraron nuestras tropas, y os digo que no fué nada comparado con lo que acaba de presenciar en Santander. Bien es verdad que aquí ha habido de todo entre nuestros enemigos, pero no hubo nunca separatistas. Los muchachos, siempre la mujer española dando el ejemplo de verdadero patriotismo, hoy han constituido la base de este recibimiento que se ha hecho a nuestros soldados en la capital montañesa. Todas ellas en las calles en

los balcones, siguiendo a las tropas, obsequiándolas con lo único que podían hacerlo, con flores, con agua fresca y, sobre todo, con los besos más puros de sus bocas de madres, de hermanas, de españolas, y lo mismo agasajaban con esa flor de carne y flor de espíritu al general Dávila que al último de los soldaditos españoles. Y a cada momento retumbaba en la ciudad, como un trueno, la voz entera de Santander que grita: ¡Franco, Franco, Franco! Pero, ¿cómo, donde, por qué prodigio han aprendido estas gentes este modo de aclamar al Generalísimo y Jefe del Estado? ¿Cómo saben hacerlo tan a ritmo, que dijérase que lo habían estado ensayando, sin hacer no más que eso durante los trece meses de su cautiverio? Ello ha debido de ser, porque estas pobres españolas que han pasado por el martirio y el dominio de la horda marxista, habrían dicho muchas veces cada día, en los cuatrocientos que han tenido que vivir bajo esa obsesión, como una oración: Franco, Franco, Franco.

Las gentes de Santander, a cada paso entremezclaban, con las aclamaciones, voces que gritaban: ¡Ha sido como un milagro! ¿Cómo es que vienen tan pronto? Si no hemos tenido que esperar más que diez días.

Santander, como ciudad, ha sufrido poco, gracias a Dios. En cambio han sufrido lo indecible sus habitantes. Da verdadera pena, produce un gran desconuelo el ver sobre todo a los niños escualdidos, con tez amarillenta, sin fuerzas ni ánimo para esbozar siquiera una sonrisa. Yo acabo de comprobar el hambre que han tenido que

(Continúa en la 4.ª página)

En los tres últimos días se han cogido 35.000 prisioneros rojos

17 batallones completos se entregaron con todo su armamento

Nuestras fuerzas captaron 47 cañones del enemigo

En el sector de Jadraque se ocupó por sorpresa importantes posiciones

Los marxistas salieron ayer muy quebrantados en Aragón

CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO

Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel General hasta las 20 horas del día 26 de agosto de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander: A las 19 horas de ayer los Flechas Negras entraron en Laredo y siguieron a Colindres y Limpías. Se entregaron quince batallones enemigos completos y hoy dos más. Entre el material y efectos cogidos al enemigo y todavía sin clasificar en gran parte figuran 200 camiones y automóviles, 25 coches ligeros, muchos litros de gasolina y armas de todas clases.

Hoy, a las 12'15, entraron en Santander una División Nacional y otra legionaria, que fueron recibidas con indescriptible entusiasmo.

Se ha continuado el avance, ocupando por una de nuestras columnas navarras la cota 241 al Noroeste del monte Ibio, venciendo la resistencia del enemigo, que dejó en nuestro poder más de 50 muertos, entre ellos un comandante de Batallón, las cotas 368 y 400, Pico Palomas, Bustabledo, Duñas, Cabezón de la Sal y alturas al Norte de este pueblo, continuando el avance.

Al Sur de Cabezón se ocupó la cota 606 y alturas hasta Maspuerre, haciendo al enemigo un centenar de muertos y muchos prisioneros y cogiéndole un depósito de municiones.

Otras columnas navarras han ocupado Altorresino, Puerto La Ermita, Agustinas, Fadames, Pico Corderas, San Bartolomé, San Miguel de Ara y otros pueblos y posiciones.

Las Brigadas de Castilla, rebasando sus objetivos, ocuparon Las Secades, posiciones al Norte y Sur de Cueto y pueblos de Vega, Mendara, Valle de Lastra y otros, así como Arredondo y Peña Artal.

El número de prisioneros hechos en los tres últimos días pasa de 35.000, casi todos con armamento, entre los que se encuentran los batallones que se entregaron completos y de los que ya se ha hecho mención.

Los cañones cogidos al enemigo son los siguientes:

Seis del 15 y medio; seis del 10 y medio; tres del 7 y medio; otros tres del 7 y medio japoneses; nueve del 7 y medio Ansaldo; cuatro del 10 y medio de montaña. En Santoña se han cogido otras 16 piezas.

Frentes de Asturias y de León: Tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Soria: En el sector de Jadraque se hizo una rectificación a vanguardia de nuestras líneas, atacando y ocupando por sorpresa importantes posiciones del enemigo, que después contraatacó, siendo rechazado y cogiéndole 38 muertos, de ellos tres oficiales, 20 prisioneros, dos fusiles ametralladores, seis ametralladoras, cerca de 50 fusiles y muchas municiones.

Frente de Aragón: En los sectores al Norte del Ebro se ha expulsado al enemigo que se había infiltrado, causándole numerosísimas bajas, entre ellas algunos centenares de muertos, y cogiéndole abundante armamento y material, entre el que se cuentan 10 ametralladoras, morteros, fusiles ametralladores, numerosos fusiles, gran cantidad de municiones, bombas de mano y un tanque ruso. También se cogieron cerca de 100 prisioneros.

Al huir el enemigo saliendo entre las posiciones nuestras volvió a sufrir muchas bajas al ser barrido por el fuego que se le hizo.

En el sector del Ebro ha continuado la presión del enemigo, al que no sólo se ha contenido, sino que además se le ha causado gran número de bajas, cogiéndole mucho armamento y material e inutilizándole seis tanques rusos, de los cuales uno ha quedado en nuestro poder.

En los demás frentes tiroteos y algunos cañoneos.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedades dignas de mención.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En combate aéreo ha sido derribado un caza enemigo y probablemente tres más. Por nuestra artillería antiaérea ha sido abatido un bimotor rojo.

Salamanca 26 de agosto de 1937.—2.º Año Triunfal.—De orden de Su Excelencia, el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

SANTANDER POR ESPAÑA

De Radio Nacional de Salamanca

LA ENTRADA DE NUESTRAS FUERZAS

SALAMANCA, 26. (11'45 n.)—A las doce menos cuarto de esta mañana, las tropas legionarias y las Brigadas de Navarra han efectuado su entrada triunfal en Santander. Toda la población de la capital santanderina ha tributado un emocionante recibimiento a nuestros heroicos soldados.

Un entusiasmo indescriptible

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—El Ejército nacional, que el miércoles por la noche quedó acoplado sobre Santander en las líneas formadas por los pueblos de Caucedo, Urieda y Astillero, ha avanzado esta mañana los pocos kilómetros que le separaban de la capital montañesa.

Las columnas navarras, al llegar a la ciudad, subieron por la carretera directa que va al Sardinero. Las fuerzas legionarias avanzaron por la carretera abajo que, bordeando la ría, conduce al paseo de Pereda. La aviación nacional recorrió el aire como protección a la entrada de las tropas en Santander.

A mediodía se han unido ambas columnas en el paseo de Pereda.

La entrada se ha realizado en perfecta formación militar y con bandas de música. La población de Santander ha recibido al Ejército nacional con un entusiasmo indescriptible. Las campanas de las iglesias repicaban a vuelo, y todas las casas estaban engalanadas.

El general Dávila en la ciudad

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—El general Dávila, que manda el Ejército del Norte, entró en Santander con las tropas que avanzaron por el Sardinero, recorrió a continuación a pie todo el paseo de Pereda, prolongándolo por la carretera que conduce hacia Valdecilla. La población civil se apretujaba para saludar al general Dávila, que fué ovacionadísimo en todo momento, formándose una verdadera manifestación de entusiasmo popular que con aclamaciones al general Dávila y al General Franco, acompañó al jefe del Ejército del Norte a la Casa Ayuntamiento.

La noticia al Generalísimo

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—A las dos menos cuarto de la tarde, el general Dávila ha reunido en el Ayuntamiento de Santander a los jefes de las fuerzas que han entrado en la capital. Asistieron: el general Solchaga, que manda las brigadas de Navarra, y los altos jefes de las tropas legionarias.

Desde el despacho del alcalde de Santander, el general Dávila, haciendo uso del teléfono, que no ha sido cortado por los rojos en su huida, llamó a Burgos y participó a S. E. el Generalísimo la liberación de la capital montañesa; fué un momento de gran emoción, en el que el general hizo presente a S. E. las manifestaciones de emoción y simpatía de todos los reunidos.

A su vez el Generalísimo manifestó al general Dávila su satisfacción por la noticia que le daba, manifestándole que debía decir al jefe de las fuerzas reunidas que comparte toda la satisfacción y emoción del momento, enviando a los jefes de todas las tropas, a los soldados y a los legionarios, un fuerte abrazo, extendido a todas las tropas que ayudan a la obra de la liberación de España.

Franco intensificará la propiedad privada, como fruto sagrado del sudor de los trabajadores. Franco defenderá a los pequeños propietarios contra los tentáculos del gran capital, que ha de ser encauzado por el Caudillo para que cumpla su misión de fecundar la Patria.

HOY HACE UN AÑO

Súplicas eficaces por España

Destacábamos ayer la coincidencia de la toma de Santander por nuestro glorioso e invicto Ejército con la fiesta de la M. Sacramento, Santa espafiolísima, que está prodigando favores muy singulares a sus devotos.

Precisamente en el día de hoy aparecían en nuestras columnas hace un año sendas invitaciones a la oración de una madre española y de unas inocentes niñas de El Oso, que aseguraban, una y otras, su voluntad de defender a España por la eficacia de arma tan certera y poderosa.

Las continuas e instantes oraciones de las mujeres españolas, de los inocentes niños y de santas almas consagradas a Dios han atraído sobre España las bendiciones celestiales, manifestadas con los múltiples hechos maravillosos que hay que admirar en esta lucha épica contra los enemigos de Dios y de España.

Simultáneamente a la obra con la oración las simpáticas obreras católicas de Avila que aportaron a la suscripción nacional como ofrenda valiosa una moneda de oro (valor de diez dólares) entregada al Sindicato femenino por una señora el día que se hizo a la Santísima Virgen de Sonsoles hermana mayor del Sindicato.

Mientras tanto en nuestro Ayuntamiento se constituían las diversas Comisiones y Delegaciones con entusiasmo propicio a una labor fructífera.

El general Dávila brindó a continuación con el champagne que se encontraba en el Ayuntamiento por el triunfo definitivo y por el engrandecimiento de España.

Los reunidos vitorearon repetidas veces al General Franco y al movimiento salvador de España.

Alcalde de Santander

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—El general Dávila ha nombrado alcalde de Santander al coronel retirado de la Guardia Civil, don Ramón Bustamante, que inmediatamente tomó posesión de su cargo, y mantuvo una larga entrevista con el general jefe del Ejército del Norte.

La población, intacta

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—La ciudad de Santander presentaba hoy un aspecto inusitado.

Toda la población civil se ha lanzado a las calles a recibir a las tropas del Ejército del general Franco.

La población no ha sufrido destrozo alguno por parte de la acción militar, presentándose intacta, a excepción del grupo de manzanas de

Continúa en la página 4.ª

Guerra de independencia

Uno de los «slogans» lanzados con mayor ímpetu por la propaganda anarco-comunista, recogido por el Presidente de la República, señor Azaña en su último discurso y amplificado por su propia prensa, consiste en suponer que los «gubernamentales» están haciendo una guerra de «independencia» contra italianos y alemanes. Los nacionales, según la propaganda roja, han entregado el país a manos del fascismo extranjero. Naturalmente que tales afirmaciones no ofrecen la menor consistencia. Los marxistas españoles, una vez más, acuden a su sistema predilecto, imputando a los nacionales los excesos y violencias por ellos cometidos.

Aquella propaganda tropieza, como no podía ser menos, con la realidad. Todo el mundo sabe ya que los asesinatos y expoliaciones cometidos en España son triste privilegio de los anarco-comunistas; que la iniciativa de los bombardeos de ciudades abiertas, corresponde a los «gubernamentales»; que las Brigadas Internacionales hicieron su aparición cuando el Ejército nacional iniciaba su fuerte presión sobre Madrid, y que, como señala Yeats-Brown en la nota que insertamos en este número, mientras cuerpos enteros del Ejército rojo son dirigidos y mandados por oficiales no españoles, las unidades nacionales lo son por jefes y oficiales españoles.

La invasión de España la están llevando a cabo, hace meses, los hombres de Moscú. Es el Gobierno Prieto Negrín el que en realidad libra la zona atormentada al dominio de la U. R. S. S. «Le Matin» en su edición de ayer, publicaba una información de singular interés. Ante los repetidos fracasos militares, decía, de los «gubernamentales», Stalin ha ofrecido al Embajador de Valencia en Moscú, la ayuda persistente y decidida de la U. R. S. S. El dictador rojo ha precisado que han sido dadas órdenes a los diplomáticos de la U. R. S. S.—la actitud de los delegados soviéticos en el Comité de Londres lo confirma—para que impidan a toda costa el reconocimiento del Estatuto de beligerancia al general Franco y que haga imposible cualquier acuerdo internacional que pueda ser perjudicial al Frente Popular. A cambio de ello, el Gobierno de Valencia se someterá al control de un nuevo *attaché* militar que ayudado por numerosos oficiales y técnicos soviéticos, tendrá el derecho de inspección sobre todas las operaciones militares. Valencia parece haber aceptado todas las condiciones de Stalin.

No se trata de una información de tipo sensacionalista. Se precisan en ella, hechos y nombres. El general Loguinov y el técnico naval, capitán Tchernossekov imponen los planes tácticos elaborados por quince observadores soviéticos, que desde fin de junio se han instalado en España. Los cargos «Ermak», «Terek» y «Rudntak» salen de Batum con cargamento de armas y municiones. Nuevos contingentes de aviadores, de oficiales de artillería y de infantería, son enviados a la Península Ibérica al objeto de crear cuadros de mando. Para luchar contra los anarquistas, que según Moscú, rompen la solidaridad proletaria, Rusia envía a Barcelona nuevos agentes de la Guépu, entre ellos Samuel Brodsky, Miguel Kammer y Antonio Bracas. En «L'Action Française», de hoy, Charles Maurras se ocupa, con visión certera, de la ayuda rusa a los marxistas españoles. Los buques de Valencia y Barcelona llegan a los puertos rusos por el Mar Negro y por el Báltico y se proveen de armas, aunque algunos tropiecen con unidades de la Marina nacional que les impiden realizar, con éxito, su tráfico siniestro.

Las pruebas de esta actuación de la U. R. S. S. las suministran oficialmente, con su impudor habitual, los hombres de Valencia, cuyo ministro de la Gobernación, con fecha 14 de los corrientes, (puede verse en «La Vanguardia» del 15, pág. 4) ha dictado la disposición siguiente:

«Con reiteración que permite adivinar un propósito deliberado de ofender a una nación esencialmente amiga, creando de esa manera dificultades al Gobierno, se ocupan diferentes periódicos de la U. R. S. S., habiendo llegado en su inconveniencia a equipararla a las naciones que invaden el suelo nacional. Esta licencia, absolutamente reprobable, que no debía ser autorizada por el Gabinete de censura, debe cesar radicalmente, avisando tan pronto como esta orden deje de ser observada escrupulosamente, se suspenderá con carácter indefinido el periódico que la incumpla, aun cuando hubiera sido autorizado por la censura, quedando en este caso el que hubiera leído la prueba periodística, a disposición del Tribunal Especial, encargado de entender en los delitos de sabotaje.»

El gobierno de Valencia necesita proteger a la U. R. S. S. de una campaña de la prensa roja que tiende a «ofender a una nación esencialmente amiga», lo que le crea graves dificultades. Campaña que ha de cesar radicalmente. Si cualquier periódico, en la zona roja alude a la U. R. S. S. como no sea para ensalzarla, su publicación se suspende indefinidamente, aunque la censura hubiera autorizado el artículo, quedando el censor a disposición del Tribunal Especial.

¿Guerra de independencia? Evidentemente existe en España, pero contra la U. R. S. S. Es la propia prensa «gubernamental» quien denuncia la invasión. Y es el gobierno de Prieto Negrín, esclavo de la estepa, quien se apresta a defender, desde el poder, al invasor. Y no se olvide que en la zona esclavizada, al grito de «¡Viva España!», se responde con el «¡Viva Rusia!»

Las ingerencias extrañas en el Mediterráneo

Mussolini ha pronunciado en Palermo su discurso. De él destacan varias afirmaciones esenciales. Roma desea practicar una concreta política de paz y mejorar sus relaciones con todas las naciones, pero sobre todo con los Estados vecinos.

Acentúa su cordialidad hacia la Gran Bretaña. «En la actualidad el horizonte vuelve a aclararse». Ha llegado el momento de registrar una defunción, la de Etiopía. Pero el aserto más trascendental de Roma es que hace referencia al Mediterráneo. No cabe aceptar ingerencias extrañas en un mar, al que tres continentes han hecho afluir su civilización. Llamamiento de paz a todos los países que son bañados por este mar. Roma no tolerará en el Mediterráneo el bolchevismo ni cosa que se le parezca.

Es natural. En las orillas del Mediterráneo no puede florecer una planta esteparia negación de la civilización greco-latina. Para suprimir toda ingerencia extraña, y hasta el eco de los tiranos de Oriente, es necesario que la España eterna imponga de nuevo en aquellas orillas el dominio de la ley y de la norma.

SANCHEZ PRIETO
(Médico)

PIEL - VENEREAS - SIFILIS

Al soldado español

Para el valiente soldado y querido amigo Benito Sánchez García

Prototipo del noble caballero: gesto de hierro, corazón de amores; en tus filas no caben los traidores, que el honor es tu axioma de guerrero.

En valor y arrogancia, tú el primero; fuiste azote de infieles e invasores, y en tu historia de épicos ardores cada hazaña precisa un romancero.

Hoy has vuelto a lucir tu brava traza, viva imagen del héroe legendario, y contigo la Patria soberana, vuelve a ser el orgullo de una Raza; ¡que es tu sangre y tu fe de legionario oriente augusto en el alba hispanal!

Juan J. Jiménez.

Nuestro Caudillo Franco hará una intensa repoblación ganadera y forestal, movilizandó a la juventud española para la histórica tarea de reconstruir la riqueza patria.

La reforma del cuadro de exenciones

Quedan comprendidos en el área de aptitud para el servicio los que en circunstancias normales obtenían la declaración limitativa de auxiliares

(Conclusión)

154.—Fístula de ano no tuberculosa ni dependiente de estrechez del recto.

155.—Hemorroides voluminosas que puedan disminuir la capacidad para la marcha del individuo.

Letra E.—Enfermedades del aparato respiratorio y circulatorio

156.—Hipertrofia de cornetes, desviación de tabique que dificulten la respiración por ambos lados.

157.—Deformaciones del torax (pecho en forma de quilla) etc., que pueden ser obstáculo al uso prolongado de las prendas de equipo, pero no originen lesiones funcionales del aparato respiratorio ni circulatorio.

158.—Varices voluminosas y extensas no acompañadas de flebitis.

Letra F.—Enfermedades del aparato locomotor

159.—Pérdida del pulgar cuando se conserve el metacarpiano. Pérdida del índice y otro dedo de la mano izquierda. Luxación completa e irreductible del pulgar. Pérdida de cuatro dedos que no sean pulgar ni índice entre ambas manos.

160.—Acortamiento del miembro inferior, que oscile entre tres y cinco centímetros.

161.—Pie plano muy graduado con salida exagerada de astrágalo y escafoides por debajo del maléolo interno.

162.—Luxaciones recidivantes de las principales articulaciones.

163.—Atrofia total o parcial de una extremidad, en forma tal, que no sea incompatible con el servicio de campaña.

164.—Luxaciones de las principales articulaciones. Anquilosis de alguna de las articulaciones del miembro torácico.

165.—Mal perforante del pie.

166.—Deformidades congénitas o adquiridas de los miembros que originen incapacidad funcional.

167.—Secciones, roturas o retracciones musculares, tendinosas o aponeuróticas que originen incapacidad funcional del miembro. Atrofias musculares de origen neuropático. Miopatías primitivas progresivas, comprobadas por electrodiagnóstico.

Letra G.—Enfermedades del aparato de la visión

168.—Pérdida de la visión en un ojo. Obsesión en los casos de luzión de fondo de ojo.

169.—Fístula lagrimal de cualquier clase. Observación.

170.—Defectos de refracción que previamente corregidos no alcancen una agudeza visual de 1/2 en el ojo mejor (Wecker). Observación. Miopías de seis a ocho dioptrías.

171.—Lesiones constituidas definitivamente de cualquiera de las partes que integran el aparato de la visión y cuando la agudeza visual no alcance 1/2 en el ojo mejor (Wecker). Observación.

172.—Conjuntivitis crónicas no muy acentuadas.

173.—Blefaritis crónicas cuando no reunan las condiciones señaladas para estas lesiones en el grupo II.

174.—Ectropion o entropion que se considere incompatible con el servicio de campaña.

Letra H.—Enfermedades del aparato auditivo

175.—Otorrea crónica con supuración o lesión de las paredes o de los huesos de la caja comprobada por la observación.

176.—Pérdida de la audición de un oído.

177.—Falta de un pabellón atresia del conducto auditivo de un lado.

Letra I.—Enfermedades del aparato genito-urinario

178.—Hipospadias perineal, Epispadias penopubiano de la mitad posterior del pene.

179.—Falta o pérdida total del pene.

180.—Ectopia permanente de ambos testículos en la región perineal.

181.—Orquitis crónicas comprobadas por la observación.

182.—Riñón flotante que no pueda ser corregido por el uso de un vendaje y ocasione trastornos generales comprobados por la observación.

Esto no lo decimos nosotros...

Siguen los ataques contra el «Comisario», Gomorera

«Solidaridad Obrera» no ha perdonado todavía a Comorera que calificara de «tribus» a los anarco-comunistas que el 19 de julio de 1936 asaltaron autos y camiones. En su edición del 17, pide a los demás sectores políticos que unan sus ataques contra el edecan de Moscú:

«Nosotros hemos hablado. Nosotros hemos deplorado profundamente esas incontroladas palabras, defendiendo sin distinción a todos los héroes que iniciaron la gesta gloriosa del 19 de julio, por una causa que debemos todos juntos llevar al triunfo.

«Pero todos deben hablar. No sabemos todavía si la «Esquerda», si la U. G. T., si el P. S. U. C., si todos los partidos antifascistas, cuyos militantes combatieron el 19 de julio, aceptan lo dicho por Comorera en Valencia, y creen con él que Cataluña fué salvada por «tribus» de asaltantes de camiones. Particularmente el partido político, cuyo secretario general es Comorera, debe manifestar públicamente, si las desgraciadas frases pronunciadas por este último, reproducidas fielmente sin comentario, por diarios comunistas, fueron autorizadas o deben ser consideradas como un arbitrario desahogo personal.

«El silencio que se ha hecho sobre estas palabras insultantes hacia nuestros mejores combatientes, no tiene justificación».

Acorralados

De un inflamado artículo de García Cienfuegos en «El Diluvio» del 18.

La «Semana Devota», por los combatientes

En la reorganización a fondo que se está llevando a cabo en estos momentos, precursora de una etapa nueva de esplendoroso culto y devoción a la Santísima Virgen del Carmen, de tan antigua raigambre en Avila, conviene destacar uno de los aspectos o detalles relacionado con el actual momento de fervor patriótico y religioso de esta guerra española de cruzada.

Es el siguiente. Entre los múltiples y laudables matices de cooperación económica, sociológica y espiritual de que España está dando ejemplo y pruebas, figura el de los objetos y emblemas religiosos, con los cuales el calor de las madres y el afán de las prometidas y de las esposas llega también sobre el pecho de los soldados hasta las mismas trincheras.

En este sentido cualquiera devoción u objeto piadoso es grande, y aún puede ser en el orden de salvación del soldado piadosamente decisivo.

Pero a nadie extrañará de parcialidad, si como Carmelita, recuerdo aquí que el santo y milagroso escapulario de la Virgen del Carmen ocupa en este orden un lugar de primacía.

El soldado es un joven; a veces, aunque sea grande su españolismo, no es tan grande la ejemplaridad privada de su vida. No obstante, él lucha por Dios y por España con fervores iguales de heroicidad y de martirio. Dios es justo y ha de agotar los recursos de su misericordia para que esa sangre que fluye de su cuerpo destrozado sea el bautismo donde quede a la vez su alma española redimida. Un medio eficazísimo de ase-

«España se encuentra ahora acorralada en la zahurda de la codicia y de la usura internacional. Sobre el tapete de los trusts y de los consorcios, la puesta es nuestra riqueza entera. Todo el sudor de cien generaciones.

Las minas, los puertos, las islas. Las llanuras y los collados. Las obras de arte y los dones de la providencia. Todo nos lo quieren robar, «sencillemente» porque otros lo necesitan».

Los rojos llaman robo a la restitución. Y al robo le llaman incautación, nacionalización, socialización... Palabras como las de García Cienfuegos suenan como sonaban las de Ali-Babá quejándose de que se tratase de impedirle el tranquilo disfrute de sus tesoros, logrados con el sudor de sus cuarenta compañeros de «incautación».

Lo que no admite espera

«El Diluvio» del 17, dice en primera plana y a grandes titulares:

«Remedio que no admite espera.—Es problema de angustiosa urgencia la racionalización del abastecimiento público de subsistencias en la retaguardia, bajo el control único y exclusivo de la autoridad, que deberá abolir toda clase de privilegios sindicales o políticos existentes en tal sentido y predicar con el ejemplo ante el pueblo».

La situación económica de la retaguardia roja es realmente angustiosa. La incapacidad del anarco-comunismo hace aquella situación insoluble.

gurar esa salvación es la promesa primera y grande de la Virgen: «El que muera con mi escapulario no padecerá el fuego del infierno».

¿Que el soldado herido no puede valerse ni articular palabra? La gracia interior de una contrición perfecta puede abreviar el camino de una absolución que no llega, o si tal disposición no es fácil poder tiene la amantísima Madre de Misericordia para prolongar la vida mientras un sacerdote se la proporcione.

Pero no son del caso otras y más extensas reflexiones, sino simplemente dar a conocer al pueblo de Avila lo que en este aspecto se propone desde hoy llevar a cabo la «Semana Devota».

1.º Hay que facilitar al soldado este conocimiento del poder sobrenatural del Santo Escapulario.

2.º Hay que acercar al soldado a un sacerdote autorizado para que se le imponga canónicamente.

3.º Hay que remover el pequeño obstáculo de costearse a sí propio de sus escasos ahorros.

Las tres cosas quedarán allanadas en la forma siguiente:

Primero. Se está formando una comisión especial del mismo personal de la «Sema Devota» destacado principalmente entre las enfermeras que patrióticamente asisten en los Hospitales, para repartir hojas instructivas y dar aviso al padre director de los lugares y horas en que se puede verificar dicha imposición; ora sea viniendo en grupos al propio convento de los padres Carmelitas de la Santa, ora acudiendo un religioso o sacerdote autorizado al lugar mismo donde los combatientes se hallen.

Segundo. Como puede existir en los cuarteles, casas particulares, etcétera, bastante personal que escape al conocimiento de dicha comisión «pro escapulario», se invita por la presente a todos los católicos de Avila, para que en cuantos casos se presenten a su respectivo conocimiento den aviso de ello al padre director de la «Semana Devota» o a cualquiera de los religiosos del convento de la Santa.

Tercero. La imposición y coste del escapulario es totalmente gratuita para todos los combatientes. Entendemos por éstos, todos los que de alguna manera estén encuadrados en los Cuerpos del Ejército o en las milicias nacionales.

Las señoritas y demás personas

GRANDES EXISTENCIAS
Y VARIADO SURTIDO DE

ARADOS DE NORIAS DE PRENSAS DE TRILLADORAS DE AVENTADORAS DE CALZOS Y BUJES DE EN LA FUNDICION DE

ALAEJOS

Catálogo gratis. Los pedidos a Jorge Martín e hijo, ALAEJOS (Valdelella)

Servicios de Correos y Telégrafos

DE AVILA Horario

CORREOS

Apartados oficiales.....de ocho y media a nueve	} Los domingos y días festivos sólo de diez a doce.
Lista, Apartados y venta de sellos.....	de diez a doce y de diecisiete a diecinueve	
Certificados, valores, envíos militares y paquetes postales.....	de diez a doce y de diecisiete a diecinueve	} Por la tarde no se admiten impresos certificados, envíos militares, ni paquetes postales. Los domingos y días festivos por la tarde no hay servicio.
Giro postal y Caja de Ahorros..... de diez a trece	
Repartos de correspondencia a domicilio	Dos diarios: el primero a las nueve y media y el segundo a las diecisiete.	} Los domingos y días festivos sólo el de la mañana.
Recogida de buzones.....	En los estancos a las dieciocho. En el buzón instalado en la Plaza de la Constitución se recoge a las veintitrés y en el de la Administración Principal cada quince minutos.	
Reclamaciones.....	De once a trece, excepto los domingos y días festivos.	
Secretaría.....	De diez a catorce, excepto los domingos y días festivos.	
TELEGRAFOS		
Servicio de telegramas.....	Permanente.	
Giro telegráfico.....	De 10 a 13'30 y de 16 a 19'30.	

NOTAS.—Envíos militares: Estos envíos, que circulan con el carácter de certificados, se dedican exclusivamente al servicio de las fuerzas nacionales en el frente. Pueden alcanzar hasta un peso de 2 kilogramos con el franqueo único de 0'50 céntimos. Deben acondicionarse bajo una cubierta sólida, que preserve eficazmente su contenido, empleando en el cierre un precinto de laere, plomo u otro sistema análogo. La dirección se escribirá en caracteres gruesos y claros, a ser posible por dos de las caras del envío. El punto de destino se indicará de forma precisa e inconfundible. No podrán incluirse en ellos cartas ni notas de carácter actual.

En el reverso de toda clase de objetos destinados a circular por Correo, deberá indicarse el remitente su nombre, apellidos y domicilio, en caracteres pequeños, aunque claros y precisos.

piadosas que deseen contribuir a la confección de escapularios para este fin, pueden dar conocimiento de su persona y domicilio para remitirles el material que precisen.

¡Arriba por España!

¡La Semana «Devota del Carmen» por el Ejército español y por su Virgen!

Fr. Aurelio de la Virgen del Carmen. Director.

HORARIO DE TRENES EN AVILA

SALIDAS		LLEGADAS	
Tren 25, Correo para Irún, a las.....	2,55	Tren 26, Correo de Irún, a la.....	1,40
> B. C. 153, Tranvía para Valladolid, a las..	7,00	> 408-108, Expreso-Omnibus de Galicia, alas	11,00
> 325, Mixto para Salamanca, a las.....	17,40	> 326, Mixto de Salamanca, a las.....	16,04
> 107-407, Expreso-Omnibus para Galicia, a las	18,20	> B. C. 154, Tranvía de Valladolid, a las...	22,00

NOTAS.—a) **Trenes para Valladolid, Burgos y San Sebastián.** Además del Correo directo Irún-Avila, números 25 y 26, y del tranvía de Valladolid, números 153-154, cuyos horarios se detallan en el cuadro, existen las siguientes combinaciones:

Salidas de Avila, a las 2,55 (correo de Irún); a las 7 (tranvía de Valladolid), y a las 18,20 (expreso de Galicia). Llegadas a Medina, a las 5,05 (correo de Irún); a las 9 (tranvía de Valladolid), y a las 20,20 (expreso de Galicia). Salidas de Medina para Valladolid, Burgos y San Sebastián. A las 2,45 (expreso de Lisboa); a las 5,30 (correo de Irún), y a las 9,45 (expreso de Sevilla). Llegadas: a Valladolid, a las 3'25 (expreso de Lisboa); a las 6'40 (correo de Irún) y a las 10'25 (expreso de Sevilla); a Burgos, a las 5'15 (expreso de Lisboa); a las 10'40 (correo de Irún) y a las 12'25 (expreso de Sevilla); a San Sebastián, a las 9'55 (expreso de Lisboa); a las 17'00 (expreso de Sevilla) y a las 18'50 (correo de Irún).

b) **Trenes de San Sebastián, Burgos y Valladolid.**—Salidas: de San Sebastián, a las 9'40 (correo de Irún); a las 11'05 (expreso de Sevilla) y a las 21'55 (expreso de Lisboa). De Burgos: a las 2'40 (expreso de Lisboa); a las 16'15 (expreso de Sevilla) y a las 17'30 (correo de Irún). De Valladolid: a las 4'20 (expreso de Lisboa); a las 18'50 (expreso de Sevilla) y a las 21'30 (correo de Irún). Llegadas a Medina: a las 5'00 (expreso de Lisboa); a las 19'35 (expreso de Sevilla) y a las 22'50 (correo de Irún). Salidas de Medina para Avila: a las 9'00 (expreso de Galicia); a las 20'00 (tranvía de Valladolid) y a las 23'15 (correo de Irún). Llegadas a Avila: a la 1'40 (correo de Irún); a las 11'00 (expreso de Galicia) y a las 22'00 (tranvía de Valladolid).

c) **Trenes para Pamplona.**—Utilizar cualquier combinación de las precedentes hasta Alsasua, a donde se llega: a las 8'18 (expreso de Lisboa); a las 15'27 (expreso de Sevilla) y a las 16'15 (correo de Irún). En Alsasua empalmar con los trenes para Pamplona.

d) **Trenes de Pamplona.**—Procedente de Pamplona, habrá que cambiar de tren en Alsasua y empalmar allí con los trenes del Norte que tienen su salida: a las 12'00 (correo de Irún); a las 12'40 (expreso de Sevilla) y a las 23'34 (expreso de Lisboa). Al llegar a Medina cambiar de tren para Avila, si no se viaja en el correo de Irún, y utilizar cualquiera de las combinaciones que se detallan en el apartado b).

e) **Trenes para Bilbao y Logroño.**—Para Bilbao y Logroño, desde Avila, habrá de seguirse la misma combinación que para San Sebastián hasta Miranda, donde se cambiará de tren. Llegadas a Miranda, procedentes de Avila: a las 6'40 (expreso de Lisboa); a las 13'30 (correo de Irún) y a las 13'55 (expreso de Sevilla).

f) **Trenes de Bilbao y Logroño.**—De Bilbao y Logroño, para Avila; al llegar a Miranda, cambio de tren. Salidas de Miranda para Avila: a la 1'10 (expreso de Lisboa); a las 14'15 (expreso de Sevilla) y a las 14'40 (correo de Irún). Al llegar a Medina se seguirá la misma combinación que para los viajeros procedentes de San Sebastián y Burgos.

g) **Trenes para y de Zaragoza.**—Para Zaragoza, desde Avila, habrá que marchar a Valladolid en cualquiera de las combinaciones precedentes y enlazar allí con los automotores que tienen su salida de Valladolid para Zaragoza a las 7'45 y a las 11'45. Llegadas a Valladolid, procedente de Zaragoza, a las 18'11 y a las 21'00.

h) **Trenes para el Sur.**—Vía Salamanca. El exprés que va para Sevilla tiene su salida de Salamanca a las 22'30. El exprés procedente de Sevilla tiene su llegada a Salamanca a las 6'55. De Avila a Salamanca circulan un tren mixto que tiene su salida de Avila a las 17'40 y llega a Salamanca a las 22'10, y una línea de autobuses que salen de Avila a las 8'00 y a las 19'00 para llegar a Salamanca a las 10'15 y a 21'30, respectivamente. De Salamanca a Avila circulan un tren mixto que tiene su salida de Salamanca a las 11'00 y llega a Avila a las 16'04 y una línea de autobuses que salen de Salamanca a las 7'00 y a las 15'30 para llegar a Avila a las 9'30 y a las 18'00 respectivamente.

i) **Trenes para Zamora.**—1, Vía Salamanca. De Avila a Salamanca, en cualquiera de las combinaciones que figuran en el apartado h). De Salamanca sale a las 20,00 un tren correo que llega a Zamora a las 21,41. De Zamora sale a las 6,06 un tren correo que llega a Salamanca a las 7,50. 2, Vía Medina. De Avila a Medina, en cualquiera de las combinaciones que se detallan en el horario. De Medina salen dos trenes, a las 9,05 y a las 16,15, que llegan a Zamora respectivamente a las 13,30 y a las 18,25. De Zamora salen dos trenes, a las 6,40 y a las 5,10, que llegan a Medina respectivamente a las 8,50 y a las 19,35.

Sección religiosa

SANTORAL

AGOSTO
28
SABADO

Santos Agustín, ob. y dr.; Ermeto Julián, Pelayo, Fortunato, Cayo, Anthes, mártires.

La misa y oficio divino son de San Agustín, con rito doble y color blanco.

CULTOS

San Agustín

Monasterio de Nuestra Señora de Gracia.—La Comunidad de RR, Madres Agustinas celebra la fiesta de su Santo Padre San Agustín. Por la mañana, a las diez, misa solemne con sermón.

Por la tarde, a las seis y media, procesión sacramental y reserva solemne.

Santa María Micaela del Santísimo Sacramento

Adoratrices.—Continúa la novena en honor de la Santa Fundadora del Instituto de Religiosas Adoratrices.

Por la mañana, a las ocho, misa. Por la tarde, a las siete y media, exposición del Santísimo Sacramento, ejercicio de la novena, sermón, bendición y reserva.

Misas de hora

San Pedro.—Misas a las nueve, nueve y media, diez, diez y media y once.

La Santa.—Misas de siete a diez de la mañana, de media en media hora. Adoratrices.—Misa a las ocho.

Santa Ana.—Misa conventual a las siete y media.

Oordillas.—Misa conventual a las ocho menos cuarto.

Siervas de María.—Misa de Comunidad a las ocho.

Reparadoras.—Misa a las ocho.

Las Madres (San José).—A las ocho menos cuarto.

PELUQUEROS, pedid «Radiofix» para todos los aparatos y sistemas y «Antinea» para sin hilos.—Laboratorios Caraca.—Rentería, (Quipúzcoa).

¿CALLOS?

Usando solo tres días el patentado **UNGUENTO MAGICO** desaparecen totalmente callos y durezas, ojos de gallo, verrugas y juanetas. Hay muchas imitaciones baratas. En todas partes, 1'60 pta. por correo, 2 pta.

SANIDAD

Lavad vuestra boca, cepillad vuestros dientes varias veces al día y sobre todo después de comer y antes de ir a la cama. Basta emplear un poco de bicarbonato o perborato sódico. Haciéndolo conservaréis sanos vuestros dientes y evitaréis muchas enfermedades que entran por la puerta de una boca sucia o enferma: entre ellas el reumatismo del corazón y de las articulaciones.

La CENSURA que, NECESARIAMENTE, ha de abrir y volver a cerrar las cartas, RUEGA Y AGRADECE RÁ AL PÚBLICO, en beneficio de todos, que preste ayuda, echándolas ABIERTAS Y FRANQUEADAS al Correo. Y asimismo el uso de TARJETAS POSTALES.

Existiendo necesidad de sacos para el Almacén de Donativos se ruega al que pueda remitir al mismo la mayor cantidad posible como donativo

Servicio de automóviles de línea

LINEA DE SEGOVIA.—HOTEL JARDIN

Salida de Avila a las 7	Llegada a Villacastín a las 8
	" " a Segovia a las 10
Salida de Segovia a las 16	Llegada a Villacastín a las 18
	" " a Avila a las 19

LINEA DE AREVALO.—CASA ENCINAR

Salida de Avila a las 18	Llegada a Arévalo a las 19'30
de Arévalo a las 7'30	" " a Avila a las 9'30

LINEA DE PIEDRAHITA Y BARCO.—CASA ENCINAR

Salida de Avila a las 7	Llegada a Piedrahita a las 9
" " de Piedrahita a las 9'30	" " a Barco a las 10'15
" " de Barco a las 13	" " a Piedrahita a las 13'45
" " de Piedrahita a las 14	" " a Avila a las 16

LINEA DE ARENAS.—GRAN HOTEL

Salida de Avila a las 7	Llegada a Arenas 11'30
de Arenas a las 12'30	" " a Avila a las 17

Esta línea combina en Arenas con otra que va a Sotillo de la Adrada

LINEA DE VENTA DEL OBISPO.—LA CRIOLLA

Salida de Avila a las 16	Llegada a V. del Obispo 19
de V. del Obispo 7	" " a Avila a las 10

LINEA DE AREVALILLO.—GRAN HOTEL

Salida de Avila a las 7	Llegada a Arevalillo a las 10
de Arevalillo a las 11'30	" " a Avila a las 14'30

LINEA DE NAVALUENGA.—Administración de Correos

Salida de Avila a las 7	Llegada a Navaluenga a las 10
de Navaluenga 12'30	" " a Avila a las 15

CORREO MILITAR A LEGANES Y GETAFE

(Sólo de servicio oficial.—Administración de Correos)

Salida de Avila a las 11..	Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las 13
	Llegada a Leganés a las 17'55
Salida de Getafe a las 9'30.	" " a Getafe a las 18'05
	Llegada a Leganés a las 9'40
Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las 13'10	Llegada a Avila a las 16'55

LINEA DE SALAMANCA.—GARAGE (Carretera Nueva)

1.ª salida de Avila a las 8.	Llegada Peñaranda a las 9
	" " Salamanca a las 10'15
1.ª salida de Salamanca a las 7.	Llegada Peñaranda a las 8'15
	" " Avila a las 9'30
2.ª salida de Avila a las 19.	Llegada Peñaranda a las 20
	" " Salamanca a las 21'30
2.ª salida Salamanca a las 15'30.	Llegada Peñaranda a las 16'30
	" " Avila a las 18

LINEA DE LEGANES Y GETAFE.—Viajeros (Garage C. Nueva)

Salida de Avila a las 9,40	Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las 12
	Llegada a Leganés a las 15'30
Salida de Getafe a las 13'00	" " a Getafe a las 15'40
	Llegada a Leganés a las 13'40
Llegada a San Martín de Valdeiglesias a las 16'40	Llegada a Avila a las 19

Anemia • Clorosis Inapetencia,

tarde o temprano son fatales y pueden combatirse enriqueciendo la sangre de glóbulos rojos con el reconstituyente

HIPOFOSFITOS SALUD

Aprobado por la Academia de Medicina. No se vende a granel.

LAXANTE SALUD Es suavísimo. No cansa nunca. Siempre es eficaz. Pídase en farmacias.

El comerciante y el industrial que se anuncia en la prensa busca, como es lógico, la venta de sus artículos. Ocioso es decir que recomendamos con todo interés a nuestros amigos los establecimientos y productos que se anuncian en

“EL DIARIO DE AVILA,”

Con las fuerzas nacionales en Santander

(Viene de la página 1.ª)

matar estos pobres pequeñuelos para hacer un alto en la carretera junto a un caserío para tomar un refrigerio. En este momento me han rodeado una veintena de pequeños acompañados a alguna distancia por sus madres, y calculando yo por sus miradas el hambre que tenían, les he repartido cuanto llevaba, y entonces una de las mujeres, madre sin duda de alguno de ellos, se ha acercado a mí y con voz emocionada me ha dicho: «Señor, ese trozo de carne y ese cacho de pan blanco que ahora se come mi hijo, lo hace por primera vez desde hace un año; ¡muertecito de hambre lo tenía!»

«Mañana tendrán todos pan y carne—repuse yo—, porque España os lo dará por la mano de Franco y porque nuestro Caudillo no quiere que nadie pase hambre en nuestra querida España.»

Y al oír estas promesas, ya no los chiquitines, sino las madres, creí que me destruían en demostraciones de alegría.

Aún llegué a tiempo para oír en el Ayuntamiento un pequeño y elocuente brindis al general Dávila. Hemos brindado con champán, porque la gente de Santander no comía, es cierto, pero en cambio en el zaguán mismo de la Casa-Ayuntamiento había centenares de cajas conteniendo botellas de champán, tan codiciado y tan burgués, a pesar de lo cual el marxismo de don Bruno parece que no le hacía ascos. Digo que he escuchado al general Dávila, que ha dicho.

Amigos: El Generalísimo me encarga que os diga que comparte vuestra emoción patriótica en este día triunfal, y yo, por orden suya, brindando por el Ejército, por nuestros hermanos de ideal, por las naciones amigas, por España, en fin, que dirigida por Franco hoy se incorpora gallarda y potente para dar al mundo muestra de lo que es capaz de hacer mirando a su pasado y engrandeciéndolo su porvenir.

Lo más singular de estos desfiles ha sido la parte que en ellos han tomado los rojos. No me equivoco, no; los rojos, los pobres rojos, los pobres milicianos, han cubierto la carrera como en los desfiles militares al paso

Santander por España

(Viene de la página 1.ª)

casas que a continuación del paseo de Pereda se encuentran sobre el camino que conduce a Valdecilla, donde se hizo sentir la medida adoptada por el que fué alcalde rojo de Santander Ernesto Castillo, donde han derribado una serie de manzanas de casas, con objeto de abrir una nueva avenida.

En esta zona de la ciudad, el derribo efectuado presta cierto carácter de lucha o de guerra, pero todo el resto de ella, da la ciudad, está totalmente intacta, aparte de la enorme suciedad acumulada durante el período de dominación roja.

La última tarde en la ciudad

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—Uno de los temas más interesantes de la vida de Santander durante el período rojo, fué la situación de la tarde de ayer, durante un estado intermedio entre la dominación de las fuerzas marxistas y la liberación de que ha sido objeto esta mañana por el Ejército nacional.

Ayer por la mañana, los dirigentes marxistas que aún quedaban en Santander, huyeron en barco, y la chusma de milicias, sin control alguno, se dedicó durante la mañana y parte de la tarde a saquear los establecimientos de víveres y de productos alimenticios. De seis a ocho de la tarde, toda la población más o menos de derechas que se encontraba en Santander, tuvo que refugiarse en los edificios de viviendas propias pues los últimos restos de los milicianos de las C. N. T., recorrió las calles disparando sobre las ventanas y balcones, perfectamente ebrios co-

de las fuerzas triunfadoras, y desde el Sardinero, a donde se dirigía, hasta la carretera de Torrelavega, o sea, el punto opuesto de la ciudad, un doble cordón de milicianos ha levantado el brazo al paso de las tropas y ha contestado al pueblo, gritando como él ¡Viva España! y ¡Viva Franco!

Estas pobres gentes, que se habían entregado anoche sin resistencia, cuando yo me he dirigido alguna vez a ellos diciéndoles, al ver el buen talante con que hacían nuestros saludos nacional, estas palabras: «No volváis a dejaros engañar por los envenenadores del pueblo», han replicado: «No, ya nunca más». Y algunos han añadido con voz llena de ira: «Nunca más, y además desde hoy guerra a muerte a los que nos hagan traición»

Con ello han querido referirse a la fuga de los dirigentes, de los jefes, efectuada en los barcos de guerra que había anclados en el puerto y preparados al efecto durante la noche, cuya oscuridad y niebla muy densa aprovecharon para salir muy pegados a la costa, sin duda con rumbo a Gijón. Los milicianos no les perdonarán jamás su fuga. Todavía los restos del ejército vasco han tenido el gesto gallardo de entregarse hoy en Laredo, Colindres, Limpías y Santoña. Estos milicianos suman 30.000. Repito, que no me equivoco. He dicho 30.000, y añado que por lo menos otros 20.000 se han entregado con armas, aunque éstos sin jefes, por la cobardía que tuvieron en el propio Santander.

Los fusiles, los correajes, los aparatos marciales, los aprestos de guerra, forman verdaderas montañas a las puertas de los cuarteles de los milicianos, en la plaza del Ayuntamiento, en la Alameda, en la Valmedilla. No cabe imaginar siquiera la cantidad y calidad del material recogido, pero los técnicos podrán hacerse cargo de ello con sólo que yo les diga que es lo que corresponde a un ejército bien dotado, constituido por setenta u ochenta mil hombres.

Viva España y Viva Franco es el grito que durante todo el día se oye en Santander, y hasta parece que el mismo mar, habiendo aprendido el unánime clamor glorioso, repite como canto de patriotismo, de voluntad de vencer y de vivir por España y para España la consigna de nosotros, los nacionales: ¡Franco! ¡Franco!

mo consecuencia del saqueo de la mañana anterior.

Las fuerzas de Asalto que manda el capitán Martínez y que están integradas en gran parte por nuevas aportaciones a los cuerpos de Asalto y Seguridad, se lanzaron a mantener el orden junto con la Guardia civil, cuyos efectivos de cincuenta guardias, en su mayoría gente antigua en el Instituto, habían quedado escondidos por temor a la venganza de los rojos. Esta fuerza se echó a la calle para mantener el orden. Sin embargo durante toda la noche continuaron las reyertas entre milicianos, dando lugar a numerosos asesinatos y violencias.

Una pequeña columna roja, disuelta

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—Esta mañana, la población de Santander se ha encontrado totalmente desorientada, pues aunque sabían muy próxima la llegada de las tropas nacionales, sin embargo, veían en sus calles multitud de milicianos rojos. Esta mañana un destacado dirigente sindical de Santander ha conseguido organizar una pequeña partida de ochocientos milicianos, con los que ha intentado oponer resistencia al Ejército nacional frente al pueblo de Castijedo.

Naturalmente, esa resistencia ha sido imposible y a primeras horas de la mañana un obús de la Artillería nacional ha matado al jefe de la pequeña columna y sus milicianos han huido en desbandada, entregando las armas en sus respectivos cuarteles. La desorganización ha sido completa, hasta que, a las doce y cuarto de

AVILA AL DIA

Cursillo de formación del Magisterio Del Gobierno Civil

Las lecciones de ayer

Sesión de la mañana

1.—Don Justo Sánchez

Formación de la voluntad y del carácter

Dios nos ha dado la voluntad—empieza el señor Penitenciario—para merecer o desmerecer según nuestros actos. «Ni el ángel del bien ni el del mal pueden entrar en ese campo del libre albedrío»—dice Santo Tomás.

El hombre lleva marcado en su conciencia que «el mal debe omitirse y el bien obrarse», pero hay muchos que no ejercitan la voluntad en la lucha del cuerpo y del espíritu y dicen no puedo en vez de decir no quiero. Cambian el verbo—dice graciosamente don Justo.

«¿Cuántas veces se inhibe la voluntad para buscar el placer de psiquismo inferior o el bien útil.

Y después, viene el remordimiento tremendo de la conciencia, porque ha obrado un acto a ella contrario, que necesariamente busca el Bien; a Dios.

Hay que formarse una «conciencia recta» que es la que a su vez va formando la voluntad. Esta es «reina de la morada interior»; pero tiene soldados (los sentidos y apetitos) no fieles que hay que vigilar.

La formación de la voluntad en Religión tiene una importancia capital, pues de ella depende nada menos que la vida eterna.

«Yo no conozco—dice el señor Penitenciario—mejor medio que la confesión para formar la voluntad».

Cada uno según sus medios y grado de inteligencia puede salvarse: lo mismo el sabio que el necio, pues «al que mucho se le ha dado mucho se le ha de pedir».

Del carácter, dice, que para ser bueno necesita firmeza de principios morales, y ser inflexible consigo mismo.

«No el que diga Señor, Señor, se

SE VENDE una casa situada calle de Pedro de la Gasca, número 16. Informes, San Millán 2, entresuelo, don Angel García.

la mañana, entran las patrullas del Ejército nacional.

Más de 15.000 milicianos se han entregado

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—Una de las características del aspecto que hoy presentaba Santander, era la multitud de milicianos rojos desarmados que circulaban por sus calles. Estos milicianos, en la tarde de ayer y en la mañana de hoy, entregaron sus armas en los respectivos cuarteles, controlados por la Guardia civil y fuerzas de Asalto, y están siendo concentrados en la zona del Sardinero y calculase que la suma total de milicianos entregados en la ciudad de Santander sobrepasa al número de quince mil.

35.000 hombres en la bolsa

SALAMANCA, 26, 11'45 n.—Son los últimos treinta y cinco mil hombres que oponían resistencia en la bolsa oriental del frente de Santander.

Esta mañana se han entregado, rindiéndose al Ejército nacional, las tropas vascas que de retirada de Vizcaya defendían la zona oriental de la provincia de Santander, entre Rameles de la Victoria y Santoña.

La rendición se ha efectuado en perfecta formación, entregándose también jefes y oficiales. Se calcula que la masa de fuerza entregada en este sector asciende a 35.000 hombres.

Por esto puede calcularse totalmente deshecho el ejército marxista que defendía la república de Santander y el Gobierno de Valencia de todo el Norte de España.

salvará, sino el que haga la Voluntad de Mi Padre celestial—dijo Jesús—. Y el día final dirá a éstos: Venid benditos de Mi Padre, vosotros habéis triunfado.

Martingil.

2.—El doctor Salamanca

Las diferencias, los temperamentos, los tipos, los caracteres. «Test» y observación

El doctor Salamanca empieza haciendo unas consideraciones para relacionar esta lección—tan interesante como todas las suyas—con las precedentes.

Tipo, dice, es la expresión morfológica de un individuo; pero también puede referirse a operaciones funcionales. Explica las diversas acepciones de esta expresión y un procedimiento estadístico (por medio de coordenadas) para hallar el «tipo específico», individual, etc., marcado por el modo o «número máximo que tiene una misma dimensión».

Clasifica a los biotipos en macrosomáticos y microsomáticos (pícnicos y lectosomáticos) que son en lengua vulgar los «rechonchos» y los «espigados», de los cuales, respectivamente, hace la clasificación de extrovertidos (cicloides) sintonizados «hacia fuera», y de introvertidos (esquiroides) encastillados interiormente.

Hace el señor Salamanca sabias críticas y consideraciones sobre lo tratado en este asunto por Kretschner, Bleuler y Jung y dice que en los niños es ya más difícil saber lo que pueda ser su biotipo.

Del temperamento—que ya había explicado en otra lección—expone la clasificación de Heymann en ocho grupos que quedan reducidos a tristes, alegres, excitables y flemáticos. En los niños—dice el doctor—es también muy difícil averiguar el «temperamento».

«La alegría es—dice—la característica de los niños». Cuando veamos que un niño no es pueril y juguetón es cuando hay que vigilarle. Es casi siempre un niño anormal. También lo es, casi siempre, el niño irritable; pero muchas veces acaban siendo hombres formales y útiles a la sociedad.

«No obstante no he visto nada convincente en relación con el temperamento del niño», dice el doctor.

Del carácter, que es «sello» impreso y permanente, dice que es singular, no plural: Carácter no es caracteres. Es «la supeditación de la voluntad a normas del pensamiento». No tiene divisiones: se tiene o no se tiene carácter.

Por el «predominio» torácico, abdominal o encefálico deducido de sólo la cabeza, da el señor Salamanca curiosas normas de conocer el carácter del hombre.

La observación y experimentación en la Escuela tiene suma importancia sobre todo en los niños anormales y estudiando la adaptación del niño al medio escolar.

De los test o «pruebas funcionales»—dice el doctor Salamanca—que su mayor utilidad estriba en que inclina al pedagogo a una observación más reflexionada y detenida. Recuerda las figuras de Heilbronner y acaba diciendo que el maestro debe tener preparación para estas observaciones, Martingil.

Ejercicios Espirituales para los cursillistas

Desde mañana día 28 hasta el pró-

Habiendo sido prorrogado por el Gobierno General la autorización concedida a don Silverio de la Vega para organizar una peregrinación religiosa a Santiago de Compostela de la región Castellano-Leonesa, la que se verificará en los días 28 29 y 30 del actual, se hace público en este DIARIO para general conocimiento. Avila 27 de agosto de 1937.—El Gobernador civil, Luis Rubio

TRASPASO en lo más céntrico Carnecería con toda clase de herramientas y comodidades, por estar cumpliendo con mi deber de patriota en los campos de batalla. Casa Perrino, en Arévalo (Avila)

El mercado semanal

Con animación extraordinaria se ha celebrado hoy el Mercado, en el que se ha pagado los siguientes precios: Patatas, 0'30 kilo; huevos, 2'75 docena; pimientos, 0'60 y 0'80 docena; judías verdes, 0'40 kilo; sandía, 0'25 kilo; tomates, 0'30 y 0'40 kilo; pepinos, 0'25 kilo.

Concurso para secretarios

Por el Gobierno civil de anuncia concurso para la provisión interina de la Secretaría del Ayuntamiento de Navalperal de Pinares, dotada con el haber anual de 3.500 pesetas.

Responsabilidad civil

Por el Gobernador civil se ha ordenado la instrucción de expediente de responsabilidad civil contra 35 vecinos de Poyales del Hoyo.

Enfermeras de guardia

Enfermeras que tienen que asistir el día 28 de agosto de siete de la mañana a dos de la tarde, primer grupo.

De dos a ocho, segundo grupo. Por la noche, a las nueve, tercer grupo.

Lesionados

En la clínica de la Cruz Roja han sido asistidos Clemente González, de heridas en el brazo derecho, y Pilar Lorenzo, que se había introducido un cuerpo extraño en el oído derecho.

Detenido

En Cebreros ha sido detenido el vecino José Sánchez González, por su actuación en dicha villa durante el dominio rojo.

Madrinas de guerra

La solicitan los soldados Rufino Burguillo López y Elías Fernández Riduejos, de la Comandancia de Ingenieros de Marruecos.

ximo día 3 de septiembre tendrá lugar una tanda de Ejercicios Espirituales para los cursillistas del Magisterio y cuantas personas se dedican a la enseñanza en la Capilla interior del convento de María Reparadora, que serán dirigidos por el R. P. Adolfo Gomara S. J.

El horario de los actos será el siguiente:

Por la mañana: a las ocho y media Santa Misa; a las diez y media, Meditación; a las doce, Plática; a las doce y media, Examen.

Por la tarde: a las cuatro y media, Meditación; a las cinco y media, Viacrucis; a las seis y media, Rosario y Bendición; a las siete, Puntos de la meditación.

El viernes, 3 de septiembre, terminarán los Santos Ejercicios con la Misa de Comunión general y Bendición Papal a las ocho y media.

Asociación de Padres de Familia COLEGIO DE LA SAGRADA FAMILIA

Dirigido por el culto sacerdote y maestro don Eugenio Labrador Jiménez El día 1.º de septiembre dará comienzo el curso escolar. Para pedir la matrícula, los que por primera vez hayan de acudir al Colegio, pueden solicitar su inscripción en el domicilio del señor director, Blasco Jimeno, 10, de nueve a doce y de tres a seis Padres, si deseáis educar a vuestros hijos en cristiano y patriota, pedid su inscripción en el Colegio de la Sagrada Familia, San Segundo, 44

Ecos de Sociedad

De días

Mañana, festividad de San Agustín, los celebrarán la distinguida señora de Arés, y Srta. Agustina Godino, y los señores Sánchez Ocaña, Cuadaño y de Vega.

Nombramiento

Ha sido nombrado médico forense del Juzgado de Marquina (Vizcaya) el culto Inspector municipal del pueblo de Fontiveros don Mariano Mesonero López, quien en breve saldrá para posesionarse de su nuevo destino.

El señor Mesonero goza en Fontiveros de innumerables simpatías y son muy estimados sus trabajos de laboratorio para combatir el paludismo, todo ello con excelente resultado para la sanidad del pueblo.

A las muchas felicitaciones recibidas por el prestigioso médico unimos a nuestra muy expresiva.

Enfermos

Se halla enferma de alguna gravedad, habiéndole sido administrados los Santos Sacramentos, la distinguida señora doña Dolores Juárez, viuda de Barutell. Deseamos su pronto alivio.

—También se encuentra afectado por seria dolencia, habiendo recibido los Santos Sacramentos, el Capellán Mayor del Ejército don Gregorio.

Testimonio de gratitud

La señora viuda y demás familia de don Jesús Domínguez (q. e. p. d.) nos ruegan hagamos público su agradecimiento a cuantas personas les han acompañado y testimoniado su pésame con motivo del fallecimiento de dicho señor.

Viajeros

Después de disfrutar unos días de permiso en Avila, ha salido para su destino en la Jefatura del aire, el soldado voluntario de Aviación don Jesús Velayos García.

El salario familiar en Avila

En Junta general extraordinaria celebrada ayer por la «Defensa Patroanal, Mercantil e Industrial de Avila y su provincia», se adoptó por unanimidad el acuerdo de crear en Avila la «Caja compensadora de cargas familiares», institución que tiene por objeto abonar a los obreros el llamado salario familiar, en razón al número de hijos de cada uno, obra propugnada por la doctrina social cristiana y de la grandísima importancia que es fácil suponer.

Han querido los patronos de Avila aprovechar esta bendita iniciación de paz ciudadana para ir dando satisfacción a los anhelos de justicia social, que indudablemente son ellos los primeros en sentir, y dejar sembrada la semilla del amor y la comprensión en donde hasta hace poco no medraban otros frutos que los del odio y la lucha de clases.

Vaya nuestro mas ferviente aplauso para esa felicísima iniciativa, cuyo éxito pleno estamos seguros de contemplar en fecha próxima.

Contra la destrucción y robos del Tesoro histórico-artístico

La Comisión de Monumentos, en su última sesión, se ocupó de la propuesta, hecha por su compañera de Granada, para protestar contra las destrucciones y robos llevados a cabo por los revolucionarios, con informe estadístico de los hechos.

El informe aprobado comprende un índice de los 26 monumentos que existen: 13 en la capital y otros tantos en once pueblos; otro índice de los 18 bombardeos sufridos por la capital y 15 por diez pueblos, causando 23 muertos y 60 heridos.

También fué aprobado el borrador de un oficio en que consta la enérgica protesta de la Comisión de Avila por el salvajismo con que se atenta a la desaparición del Tesoro histórico-artístico nacional, se priva a las generaciones posteriores de un elemento educativo tradicional y se propende a la mengua del nombre, la consideración, el prestigio y la envidiable posición de que en este respecto gozaba España entre las naciones todas del mundo civilizado.

Nos satisface hacer constar que los acuerdos fueron adoptados por perfecta unanimidad.

TRASPASO Café y Fonda en Cebreros. Acreditadísimo. Razón Valeriano Villalba, en Cebreros.